

УДК 1(091)(075.8)

ББК 87.3я73

У59

*Печатается по решению ученого совета философского факультета
МГУ имени М. В. Ломоносова.*

Авторы:

Аласания К. Ю., Бойцова О. Ю., Жуков В. Н., Мощелков Е. Н., Никандров А. В., Расторгуев В. Н., Седых Т. Н., Соловьев А. В., Сыгин А. Г., Шамшурин В. И., Яковлев М. В.

Рецензенты:

Соловьев А. И., доктор политических наук;
Федорова М. М., доктор политических наук.

Под общей редакцией доктора политических наук, профессора Е. Н. Мощелкова.

Научный редактор доцент А. В. Никандров.

У59 Университетские лекции по истории философии политики и права : учебное пособие / под общ. ред. Е. Н. Мощелкова; науч. ред. А. В. Никандров. — Москва : Блок-Принт, 2021. — 768 с.

ISBN 978-5-6046398-0-1

Издание посвящено философско-политическим и философско-правовым идеям и концепциям в истории обществоведческой мысли от Древнего Востока и Античности до современности. Пособие составлено на основе лекционного курса, который читался студентам философского факультета МГУ имени М. В. Ломоносова в 2012–2020 гг.

Рекомендуется студентам и аспирантам университетов гуманитарных специальностей, а также всем интересующимся проблемами истории мировой обществово-ведческой мысли.

Исследование выполнено в рамках деятельности Междисциплинарной научно-образовательной школы Московского университета «Сохранение мирового культурно-исторического наследия».

УДК 1(091)(075.8)

ББК 87.3я73

Учебное издание

**УНИВЕРСИТЕТСКИЕ ЛЕКЦИИ
ПО ИСТОРИИ ФИЛОСОФИИ ПОЛИТИКИ И ПРАВА**

Учебное пособие

Подписано в печать 24.05.2021. Формат 60×90 1/16.

Печать цифровая. Печ. л. 48,0. Тираж 1000 (1-й завод 200) экз. Заказ №

ОГЛАВЛЕНИЕ

Философия политики и права: история становления интегративной дисциплины. Предисловие (Мощелков Е.Н.)4

Авторский коллектив.....9

ВВОДНЫЙ РАЗДЕЛ

- | | |
|---|----|
| Лекция 1. Политика и право как объекты философского анализа: вехи исторической эволюции социогуманитарного знания. Вступительная лекция (Мощелков Е.Н.) | 11 |
| Лекция 2. История философии права и конституционное (государственное) право в университетском образовании Российской империи (Мощелков Е.Н.) | 28 |

Раздел I

ФИЛОСОФСКО-ПОЛИТИЧЕСКИЕ И ФИЛОСОФСКО-ПРАВОВЫЕ ИДЕИ И УЧЕНИЯ В РАЗЛИЧНЫЕ ИСТОРИЧЕСКИЕ ЭПОХИ

- | | |
|--|-----|
| Лекция 3. Философия лидерства в «Артхашастре» (Шамшурин В.И.)..... | 41 |
| Лекция 4. Философия мира в конфуцианстве (Шамшурин В.И.)..... | 58 |
| Лекция 5. Закон и политическая целесообразность в поздней античной философии (Расторгуев В.Н.) | 71 |
| Лекция 6. Идеальный полис в философии политики Платона (Никандров А.В.) | 86 |
| Лекция 7. Политическая антропология и учение о государстве в философии Аристотеля (Соловьев А.В.)..... | 103 |
| Лекция 8. Философия римского права (Шамшурин В.И.)..... | 116 |

Лекция 9. Политико-правовые модели соотношения церкви и государства в философии Средневековья (Аласания К.Ю.)	130
Лекция 10. Симфония власти в византийской политико-правовой мысли (Никандров А.В.)	144
Лекция 11. Государство и гражданское общество в философии политики и права Гегеля (Расторгуев В.Н.)	159
Лекция 12. Метафизика «политико-правового разума» в философии Канта (Шамшурина В.Н.)	174
Лекция 13. «Правда» как идеал власти и закона в русской политико-правовой мысли XI–XVII вв. (Сытин А.Г.)	189
Лекция 14. Русская философия права XI–XVIII вв. (Жуков В.Н.)	201
Лекция 15. Личность и государство в американской философии политики и права XVIII в. (Расторгуев В.Н.)	218
Лекция 16. Философия власти в англосаксонской политико-правовой традиции (Шамшурина В.И.)	235
Лекция 17. Политико-правовые идеи в европейских утопических проектах XVI–XVII вв. (Сытин А.Г.)	251
Лекция 18. Политическая власть и суверенитет государства в политико-правовых учениях XVI–XVII вв. (Макиавелли, Боден) (Бойцова О.Ю.)	265
Лекция 19. Концептуализация власти в учениях эпохи Реформации (Бойцова О.Ю.)	281
Лекция 20. Естественное право и суверенитет государства: теория общественного договора в европейской мысли XVII в. (Гуго Гроций, Томас Гоббс, Джон Локк) (Бойцова О.Ю.)	295
Лекция 21. Русская философия права XIX – начала XXI в. (Жуков В.Н.)	311
Лекция 22. Закон и политическая свобода: теории естественного права в европейской мысли XVIII в. (Соловьев А.В.)	325
Лекция 23. Философия консерватизма (Шамшурина В.И.)	340
Лекция 24. Политико-правовые и идеинные предпосылки Великой французской революции (Соловьев А.В.)	355

Лекция 25. Политический радикализм и закон: Великая французская революция и ее роль в развитии мировой политико-правовой мысли (Аласания К.Ю.)	368
Лекция 26. Политико-правовые идеи в классическом анархизме (Сытин А.Г.)	381
Лекция 27. В.О. Ключевский как политический мыслитель (Мощелков Е.Н.)	396
Лекция 28. Политико-философские идеи теоретиков евразийства (Седых Т.Н.).....	414
Лекция 29. Власть и политика в философии постмодерна (Аласания К.Ю.)	426
Лекция 30. Основные внешнеполитические доктрины XX – начала ХХI в. (Аласания К.Ю.).....	440
Лекция 31. Теория социальной справедливости в европейской социально-политической мысли ХХ в. (Яковлев М.В.)	454
Лекция 32. Идеи традиции и преемственности в европейской философско-политической мысли ХХ в. (Яковлев М.В.).....	470
Лекция 33. Конструирование моделей миропорядка в философско-политической мысли конца ХХ – начала ХХI в. (Никандров А.В.).....	483
Лекция 34. Институциональный и коммуникативный подходы в философии власти ХХ в. (Бойцова О.Ю.)	504
Лекция 35. Проблема ограничения власти государства в политико-правовых теориях ХХ в. (Бойцова О.Ю.)	517

Раздел II**ПРОБЛЕМЫ ФИЛОСОФИИ ПОЛИТИКИ И ПРАВА:
ОТ АНТИЧНОСТИ ДО СОВРЕМЕННОСТИ**

Лекция 36. Философско-политические утопии и антиутопии, изменившие мир (от Платона и Т. Мора до Дж. Оруэлла и современных теорий) (Расторгуев В.Н.)	534
Лекция 37. Носители власти: элитизм и демократизм (Расторгуев В.Н.)	549
Лекция 38. Социальная инженерия и теория открытого общества (К. Поппер) (Расторгуев В.Н.)	566

Лекция 39. Цивилизационный подход к теории и практике социально-политического развития (Расторгуев В.Н.)	581
Лекция 40. Общественный идеал в истории философско-политической мысли и в контексте современных социальных трансформаций (Мошлков Е.Н.)	596
Лекция 41. Циклизм как стержневая идея русской политico-правовой мысли второй половины XIX – начала XX в. (Мошлков Е.Н.)	605
Лекция 42. Государственная идеология России: прошлое, настоящее, будущее (Мошлков Е.Н.).....	620
Лекция 43. Россия как страна-цивилизация (Расторгуев В.Н.)	633
Лекция 44. Культурно-идеологические основы политического радикализма и терроризма (Соловьев А.В.).....	648
Лекция 45. Проблематика отчуждения и освобождения личности в «критической теории общества» (Сытин А.Г)	660
Лекция 46. Гибридная война: философия, идеология, политика (Соловьев А.В.)	675
Лекция 47. Научное наследие А.С. Панарина (Расторгуев В.Н.).....	690
Словарь терминов	704
Общая справочно-энциклопедическая, учебная и научная литература по истории философии политики и права (Никандров А.В.)	720

CONTENTS

Philosophy of Politics and Law: The History of an Integrative Discipline's Development. Preface (E.N. Moschelkov)4

INTRODUCTION SECTION

Lecture 1.	Politics and Law as the Objects of Philosophical Analysis: The Landmarks of Social and Humanitarian Knowledge Evolution. Introduction Lecture. (E.N. Moschelkov).....	11
Lecture 2.	The History of Philosophy of Law and Constitution (State) Law in University Education of the Russian Empire (E.N. Moschelkov)	28

Section I

PHILOSOPICAL AND POLITICAL, PHILOSOPHICAL AND LAW IDEAS AND DOCTRINES IN DIFFERENT HISTORIC EPOCHS

Lecture 3.	Philosophy of the Leadership in “Arthashastra” (V.I. Shamshurin).....	41
Lecture 4.	Philosophy of Peace in Confucianism (V.I. Shamshurin).....	58
Lecture 5.	Law and Political Effectiveness in the Late Ancient Philosophy (V.N. Rastorguev).....	71
Lecture 6.	An Ideal Polis in Plato’s Philosophy of Politics (A.V. Nikandrov)	86
Lecture 7.	Political Anthropology and the State Doctrine in Aristotle’s Philosophy (A.V. Soloviev)	103
Lecture 8.	Philosophy of Roman Law (V.I. Shamshurin)	116
Lecture 9.	Political and Law Models in Correlations of the Church and State in Philosophy of the Middle-Age (K. Yu. Alasania)	130

Lecture 10. The Symphony of Power in Byzantine Political and Law Thought (A.V. Nikandrov).....	144
Lecture 11. The State and Civil Society in Hegel's Philosophy of Politics and Law (V.N. Rastorguev)	159
Lecture 12. Metaphysics of "Political and Law Reason" in Kant's Philosophy (V.I. Shamshurin)	174
Lecture 13. "The Truth" as an Ideal of Power and Law in Russian Political and Law Thought in 11th-17th Centuries (A.G. Sytin)	189
Lecture 14. Russian Philosophy of Law in 11th-18th Centuries (V.N. Zhukov).....	201
Lecture 15. The Personality and State in American Philosophy of Law in 18th Century (V.N. Rastorguev).....	218
Lecture 16. Philosophy of Power in Anglo-Saxon Political and Law Tradition (V.I. Shamshurin).....	235
Lecture 17. Political and Law Ideas in European Utopian Projects of 16th-17th Centuries (A.G. Sytin)	251
Lecture 18. Political Power and the State Sovereignty in Political and Law Doctrines of 16th-17th Centuries (Machiavelli, Bodin) (O. Yu. Boitsova)	265
Lecture 19. Conceptualization of the Power in the Doctrines of the Reformation Epoch (O. Yu. Boitsova)	281
Lecture 20. Natural Law and the State Sovereignty: The Theory of the Social Contract in European Thought of the 17th Century (Hugo Grotius, Thomas Hobbes, John Locke) (O. Yu. Boitsova)	295
Lecture 21. Russian Philosophy of Law in 19th – Beginning 21st Century (V.N. Zhukov).....	311
Lecture 22. Law and Political Liberty: The Theories of Natural Law in European Thought in 18th Century (A.V. Soloviev).....	325
Lecture 23. Philosophy of Conservatism (V.I. Shamshurin)	340
Lecture 24. Political-Law and Conceptual Premises of French Revolution (A.V. Soloviev)	355
Lecture 25. Political Radicalism and Law: French Revolution and its Role in the World Political and Law Thought Development (K.Yu. Alasania)	368

Lecture 26. Political and Law Ideas in Classic Anarchism (A.G. Sytin).....	381
Lecture 27. V.O. Klyuchevsky as a Political Thinker (E.N. Moschelkov).....	396
Lecture 28. Political and Philosophical Ideas of the Eurasianism Theoreticians (T.N. Sedykh).....	414
Lecture 29. Power and Politics in Postmodern Philosophy (K. Yu. Alasania).....	426
Lecture 30. Basic Conceptions of Foreign Affairs in 20th – Beginning 21st Century (K. Yu. Alasania).....	440
Lecture 31. The Theory of Social Justice in European Social and Political Thought in the 20th Century (M.V. Yakovlev).....	454
Lecture 32. The Ideas of Tradition and Succession European Philosophical and Political Thought in the 20th Century (M.V. Yakovlev).....	470
Lecture 33. Constructing the Models of the World Order in Philosophical and Political Thought in the End 20th – Beginning 21st Century (A.V. Nikandrov).....	483
Lecture 34. Institutional and Communicative Approaches in the Philosophy of Power in the 20th Century (O. Yu. Boitsova)	504
Lecture 35. The Problem of Restricting the State Power in Political and Law Theories of the 20th Century (O. Yu. Boitsova)	517

Section II**THE ISSUES OF PHILOSOPHY OF POLITICS AND LAW:
FROM ANTIQUITY TO MODERNITY**

Lecture 36. Philosophical and Political Utopias and Anti-Utopias that Changed the World (from Plato and T. More up to J. Orwell and Modern Theories) (V.N. Rastorguev)	534
Lecture 37. Power Holders: Elitism and Democratism (V.N. Rastorguev)	549
Lecture 38. Social Engineering and the Theory of Open Society (K. Popper) (V.N. Rastorguev).....	566
Lecture 39. Civilization Approach to the Theory and Practice of Social and Political Development (V.N. Rastorguev).....	581

Lecture 40. The Social Ideal in the History of Philosophical and Political Thought and in the Context of Modern Social Transformations (E.N. Moschelkov).....	596
Lecture 41. Cyclism as the Core Idea of Russian Political and Law Thought in the Second Half of 19th – Beginning of 20th Century (E.N. Moschelkov).....	605
Lecture 42. The State Ideology of Russia: The Past, Present and Future (E.N. Moschelkov).....	620
Lecture 43. Russia as a Country-Civilization (V.N. Rastorguev)	633
Lecture 44. Cultural and Ideological Basics of Political Radicalism and Terrorism (A.V. Soloviev).....	648
Lecture 45. The Problematics of Alienation and Liberation of the Personality in the “Critical Theory of Society” (A.G. Sytin)	660
Lecture 46. Hybrid War: Philosophy, Ideology, Politics (A.V. Soloviev)	675
Lecture 47. A.S. Panarin’s Scientific Heritage (V.N. Rastorguev).....	690
Glossary.....	704
Generalias, academic and scientific literature on history of philosophy of politics and law (A.V. Nikandrov)	720